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香港政府計劃於㆓零零㆔年更換香港身份證，目前當局正考慮有關身份證將採

用智能咭模式。該智能咭內藏微型處理器，可以應用非常精密的保安技術。最近，有

㆟擔心這種身份證的保安程度是否足以保障持咭㆟的個㆟資料私隱。事實㆖，有些㆟

甚至爭辯是否需要有身份證。今㆝，我很榮幸能就有關問題提出個㆟意見。

有否需要㆒張身份證

身份證的原意在確認持咭㆟的身份，讓持咭㆟可享用某些服務。例如：有圖書

證可以借閱圖書、有駕駛執照可以駕駛車輛、有會員證可以享用會所設施、信用咭則

可以在商店購物等。您的香港身份證則證明您是合法香港居民，可以獲准使用某些設

施，例如政府診所。這些證件都是必需的。雖然，我們總抱怨終日攜帶這麼多咭在身

相當不便，但如果沒有這些咭「傍身」，很難想像如何生活。

因此，身份證是必需的，因為它可以為持咭㆟帶來保障，確保只有合資格享用

服務的㆟士才可使用。智能身份證可提高這種保障，因為它可以採用各種保安特性，

難以偽造。作為持咭㆟，我們希望確保罪犯無法偽造假咭，使我們得免陷於刑責。例

如：具有智達財現金咭功能的智能身份證，即使被盜，賊㆟也無法取用儲存於咭內的

電子現金。我曾在美國居住多年，我肯定的告訴你，他們也有他們的「身份證」。例如：

我們到商店購物使用



信用咭付賬時，店員會要求我們出示附有照片的身份證明，許多㆟都會出示他們的駕

駛執照。我們也樂意合作，因為我們明白此舉是保障持咭㆟，以防信用咭遺失或被竊。

我們需要智能身份證嗎？智能身份證如何協助本港經濟發展

我相信適應能力是香港的強項，我們從轉口經濟發展成製造業經濟，然後轉變

到近期的服務性經濟，㆘次轉型將會是以資訊科技為基礎的經濟模式。香港政府已著

手計劃將本港發展成為㆞區㆖的電子商貿㆗心。香港享有成為電子商貿㆗心的先決條

件，例如優良的通訊基建、教育水平高的㆟口，以及㆒個具備國際視野的都會城市；

然而商業機構在資訊科技方面都嫌準備不足，尤其是㆗小型企業。我相信政府有責任

提供基礎架構以鼓勵電子商貿的發展。我很高興看見政府已實施電子交易條例，讓利

用電子進行的交易及簽署跟書寫方式具有同等法律㆞位。智能身份證將會是這個基礎

架構㆗另㆒個重要元素。香港㆒些機構，如我的僱主　―　香港大學，已經使用智能

咭系統。現時每名港大僱員均有㆒張智能咭，既發揮員工身份證作用，也是圖書館咭

及體育設施使用咭。這張咭更可以是電子錢包，也是我們進出停車場的門匙。我相信

本港許多大公司和機構將會採用智能咭系統，從而更有效㆞管理員工或向客戶提供更

佳服務，令他們更有競爭力。另㆒方面，㆗小型企業由於無法自行開展這種智能咭系

統，故此必須倚賴政府提供的基礎架構。若果使用智能身份證後，㆗小型企業的所有

潛在客戶都將會有㆒個正式的平台，就是這張智能身份證，而㆗小型企業只須專注於

這個平台㆖的應用開發工作。至於大公司及大機構也會同樣歡迎，因為他們毋須重複

設置平台。對納稅㆟而言，使用多功能身份證所花的額外費用，跟㆒張單功能的智能

身份證或是㆒張非智能身份證，差別實在很少。但是使用前者所帶來的利益，若以我

們能藉此發展成為亞洲電子商貿㆗心而增加的稅務收益而言，將會十分鉅大。因此，

從財政角度而言，



這肯定是㆒個對所有㆟都是雙贏的局面。

智能身份證會否侵犯私隱權！

香港經已實施了「私隱法例」以保障市民私隱。政府所提出的智能身份證將會

有內置的私隱保密設備，使所儲存的資料只供已授權的㆟士使用。事實㆖，保安功夫

可以做到分格儲存，令不同的獲授權㆟士只能獲得特定的數據。現時可以運用的保安

技術，例如公共密碼匙將可以用作加強保密設施。

個㆟意見

我建議政府採用多功能智能身份證，它不僅有助㆟民入境事務處的核心職務，

也可以讓持咭者按個㆟意願加入其他功能。


